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Unsere Freie Universität Berlin: Gemeinsam gegen Hass und Diskriminierung 
 
Liebe Mitglieder der Freien Universität, 
 
wir sind noch immer zutiefst erschüttert vom terroristischen Angriff auf Israel am 7. Oktober 2023 und von dem 
damit hervorgerufenen Leid. Weil Menschenrechte und Völkerrecht unverbrüchlich gelten, sehen wir auch die 
anhaltende Gewalteskalation und ihre schlimmen humanitären Folgen für die palästinensische Zivilbevölkerung in 
Gaza mit Bestürzung. Wir trauern um alle unschuldigen Opfer und sprechen all denjenigen unser tiefes Mitgefühl 
aus, die Familienangehörige und Freunde verloren haben oder weiter um diese bangen. 
 
Mit größter Besorgnis beobachten wir einen alarmierenden Anstieg von Hetze und Hassbekundungen in unserer 
Gesellschaft, und auch auf unserem Campus, sei es in Form von Antisemitismus, pauschal diffamierender 
Israelfeindlichkeit, Rassismus gegen Menschen palästinensischer Herkunft, Islamophobie oder anti-arabischem 
Rassismus. Zugleich anerkennen wir die Ängste und Sorgen unserer Studierenden und Mitarbeitenden, die sich 
davon selbst bedroht sehen. 
 
Um Vertrauen und Sicherheit herzustellen und zu wahren, lassen Sie uns gemeinsam die bewährten Prinzipien 
einer respektvollen, dialogorientierten und verantwortungsbewussten Diskussionskultur zu Maximen unseres 
Sprechens und Handelns machen: Wir reden miteinander, hören einander zu, respektieren einander und suchen 
gemeinsam nach Ideen und Lösungen. 
 
An der Freien Universität Berlin studieren, lehren und arbeiten Menschen aus über 150 Nationen, unterschiedlicher 
Herkunft und Religionszugehörigkeit. Bei uns ist kein Platz für irgendeine Form von Diskriminierung aufgrund der 
Nationalität und ethnischen Zugehörigkeit, der Religion und Weltanschauung, oder der sozialen Herkunft. Die 
Förderung eines respektvollen, fairen, wertschätzenden, macht- und differenzsensiblen Umgangs miteinander ist 
Selbstverständnis und Verpflichtung der Universität wie auch aller ihrer Mitglieder. Nur so können wir eine 
vertrauensvolle Lehr-, Lern- und Arbeitsumgebung gewährleisten, in der alle in ihrer Persönlichkeit, Würde und 
Lebensrealität anerkannt werden - und damit einen sicheren und angstfreien Campus für alle. 
 
Wir stehen dafür ein, dass unsere Universität ein Ort ist und bleibt, an dem Hass, Gewalt und Hetze keinen Raum 
haben. Das Präsidium der Freien Universität macht daher folgendes deutlich: 
 

• Antisemitismus wird auf dem Campus nicht toleriert. Antisemitische Aussagen, Plakate oder Handlungen 
sowie das Tragen damit verbundener Symbole werden zur Anzeige gebracht. 

• Islamfeindlichkeit und anti-arabischer oder anti-muslimischer Rassismus haben keinen Platz an der 
Universität. Aussagen, Plakate oder Handlungen, die islamfeindlich sind oder arabisch oder 
palästinensisch gelesene Personen rassistisch diskriminieren, werden nicht toleriert und entsprechende 
Rechtsverstöße zur Anzeige gebracht. 

• Als Universität sind wir ein Ort des Austausches von Argumenten, der sachlichen und konstruktiven 
Erörterung, der offenen und demokratischen Diskussionskultur, geprägt von wechselseitigem Respekt. 
Demokratische Regeln, die im öffentlichen Raum gelten, behalten auch auf dem Campus ihre Gültigkeit. 
Verletzungen oder Leugnungen dieser Regeln dulden wir auf dem Campus nicht. 

• Wir schaffen Gesprächsangebote und individuell unterstützende Beratungsangebote für alle 
Hochschulmitglieder, die sich in besonderer Weise Krisen- und Belastungssymptomen ausgesetzt sehen. 



Unsere Freie Universität Berlin muss ein Ort sein, an dem sich alle Studierenden und Mitarbeitenden, 
gleich welcher Herkunft oder Konfession, ohne Wenn und Aber sicher fühlen können. 

 
Wir nehmen unsere gesellschaftliche Verantwortung als Hochschule wahr und bekennen uns zu unseren 
Grundwerten. Den Werten der Freien Universität - Wahrheit, Gerechtigkeit und Freiheit - verpflichtet, stehen wir 
fest verankert in der demokratischen Grundordnung unserer Gesellschaft. Dabei nehmen wir als 
Wissenschaftsinstitution unsere Rolle für den gesellschaftlichen Zusammenhalt wahr. 
 
Als Präsidium der Freien Universität stehen wir weiterhin auch persönlich für Gespräche und zum Austausch bereit. 
 
Prof. Dr. Günter M. Ziegler, Präsident 
 
Prof. Dr. Verena Blechinger-Talcott, Vizepräsidentin VP1 
 
Prof. Dr. Georg Bertram, Vizepräsident VP2 
 
Prof. Dr. Sven Chojnacki, Vizepräsident VP3 
 
Prof. Dr. Petra Knaus, Vizepräsidentin VP4 
 
Andrea Güttner, Kanzlerin (m.d.W.d.A.b.) 
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Taking a Stand against Hate and Discrimination at Freie Universität Berlin 
 
Dear members of Freie Universität, 
 
We have been in a state of shock since the horrific terrorist attack carried out against Israel on October 7, 2023, and 
all the suffering wrought in its wake. Because human rights and international law are unassailable, we are also 
deeply troubled by the escalating violence and its disastrous humanitarian consequences for the civilian 
population in Gaza. We mourn for the innocent victims of this conflict and wish to share our sincerest condolences 
with all those who have lost family members and friends and with those who continue to fear for the safety of their 
loved ones. 
 
We have also been alarmed by flaring tensions in our society - as well as on our campus - that have been brought 
about by hate speech and incitements to hatred, whether that be antisemitism, conflation of Jews and Israelis 
with the actions of the state of Israel, racism against people from a Palestinian background, Islamophobia, or anti-
Arab racism. We also wish to acknowledge the fears and anxieties harbored by our students and employees, who 
are directly impacted by this situation and its ripple effects. 
 
In order to foster an atmosphere of trust and establish a feeling of security among the members of our community, 
we have taken it upon ourselves to make the quintessential principles of respectful, open, and responsible 
dialogue the bedrock of our words and deeds. To put it plainly, we will talk to each other, listen to each other, 
respect each other, and join together in the pursuit of ideas and solutions. 
 
People from over 150 nations - and from many different origins and religious backgrounds - study, teach, and work 
at Freie Universität Berlin. We have a zero-tolerance approach to all forms of discrimination on the basis of 
nationality, ethnicity, religion, beliefs, or social background. With due sensitivity given to the role played by 



differences, such as power dynamics, and a deep appreciation of diversity, Freie Universität and its members are 
dedicated to promoting respectful and fair interactions at our university and beyond. This is how we ensure that 
the context in which all members teach, study, and work is one where they are treated with dignity and respected 
as complex human beings with a myriad of diverse personal characteristics and lived realities. It is how we create a 
campus where everyone can feel safe. 
 
We are committed to our university remaining a place where hatred, violence, and discrimination do not take hold 
and are actively countered. As members of the Executive Board at Freie Universität Berlin, we thus wish to make 
the following clear: 
 

• Antisemitism will not be tolerated on our campus. Statements, posters, symbols (on clothing for 
example), and actions that are antisemitic in nature will be reported to the police. 

• Islamophobia as well as anti-Arab and anti-Muslim racism have no place at our university. Statements, 
posters, and actions that are Islamophobic in nature or discriminate against people who might be 
perceived as Arab or Palestinian will not be tolerated and, if they violate the law, will be reported to the 
police. 

• As a university we serve as a forum for the exchange of different viewpoints through objective and 
constructive discussion against the background of an open and democratic discursive space 
characterized by mutual respect. The same rules that apply to democracy in the public sphere also apply 
to conduct on our campus, and we will not condone any challenges to these rules. 

• We are setting up spaces for discussions and individual counseling sessions that will be open to all 
members of the university who have been experiencing pronounced and prolonged psychological stress 
due to ongoing current events. Freie Universität Berlin must be a place where all students and employees 
- no matter where they come from and what they believe in - feel safe at all times. 

 
In line with our founding values, we take our sense of responsibility for wider society very seriously. That is 
because those very values - truth, justice, and freedom - are also the cornerstones of our society and democracy. 
As an academic institution we want to bring communities together and foster social cohesion in the face of 
growing polarization. 
 
We, the members of the Executive Board of Freie Universität Berlin, are interested in engaging with you in 
conversations and dialogue. 
 
Professor Günter M. Ziegler, President 
 
Professor Verena Blechinger-Talcott, Executive Vice President (VP1) 
 
Professor Georg Bertram, Vice President (VP2) 
 
Professor Sven Chojnacki, Vice President (VP3) 
 
Professor Petra Knaus, Vice President (VP4) 
 
Andrea Güttner, Director of Administration and Finance (temporarily entrusted with the performance of official 
duties) 


